

— DIC 2020

# Boletín Internacional de SADOP

EQUIPO RELACIONES INTERNACIONALES  
DE SADOP

**Período de cobertura:**  
1 de diciembre - 11 de diciembre

**Fecha de publicación:**  
15 de diciembre

# ÍNDICE



**Panorama Global**



**América Latina y el Caribe**



**América del Norte y México**



**Europa**



**África y Medio Oriente**



**Asia y Oceanía**



Secretaría de Relaciones Internacionales



### LA PUGNA GEOPOLÍTICA POR LA CURA

<https://www.celag.org/la-disputa-geopolitica-por-la-vacuna-y-su-impacto-en-america-latina-y-el-caribe/>

Conseguir la vacuna cuanto antes se ha convertido en una cuestión de salud pública pero también de prestigio para los gobiernos.

Existe una pugna entre potencias no sólo por crear la vacuna sino por garantizarla primero a sus ciudadanos -sin una visión global- en lo que se ha denominado un "nacionalismo de vacunas".

Detrás de esta carrera hay también distintas visiones de cómo debe ser la vacuna y una falta de cooperación sanitaria, por ejemplo entre EE. UU. y China, que expresa las disputas existentes en otros ámbitos entre ambos países. Trump llegó a llamar públicamente al coronavirus "el virus chino".

Mientras los gobiernos de China y de la Federación de Rusia ya han anunciado que la vacuna deberá ser puesta al servicio de la humanidad, la Unión Europea ha creado el "Equipo Europa" para dar una respuesta mundial a la pandemia vía cooperación con sus socios. Lo mismo están haciendo China y Rusia bilateralmente y en el marco de los BRICS.

Dos datos permiten entender la multipolaridad existente, también en el área farmacéutica. Entre los principales millonarios del mundo, el primero que aparece vinculado exclusivamente al mundo farmacéutico, en el puesto 70, es el chino Zhong Huijuan. Entre los diez primeros del rubro "Salud" sólo hay un estadounidense, Carl Cook; el resto son asiáticos o europeos. El primero vinculado exclusivamente al ámbito de las vacunas, dentro de la etiqueta sanitaria, es el indio Cyrus Poonawalla. De hecho, India es el principal productor de vacunas del mundo.



En EE. UU., meses antes de las elecciones, Donald Trump inició la operación Ward Speed para financiar la investigación de la vacuna, además de conseguir medicamentos y pruebas diagnósticas del virus. El presupuesto de más de 10.000 millones de dólares a I+D benefició a grandes conglomerados farmacéuticos: Moderna fue la más beneficiada, con 2.455 millones, seguida de GSK Sanofi con 2.100, BioNTech Pfizer con 1.950 millones, Novavax con 1.600, Johnson & Johnson con 1.456 y AstraZeneca con 1.200 millones de dólares.

La Unión Europea, por su parte, ha creado a través de la colaboración de la Comisión Europea con el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y una cumbre de donantes, un fondo de 15.900 millones de euros para "garantizar el acceso universal a los medicamentos contra el coronavirus", lo que incluye producción de 250 millones de dosis para países de renta media y baja. El BEI ha financiado a la farmacéutica BioNTech y la vacuna alemana de Curevac, que está en fase 2.

La Cumbre de donantes de la UE fue también ejemplo de la entrada del capital privado para financiar políticas sociales. Entre cantantes y otras celebridades, tuvo participación destacada Melinda Gates.

### Los filántropos y el negocio de la vacuna

Aunque la financiación pública está siendo indispensable para la carrera por las vacunas, la participación del capital privado está jugando un papel importante en los proyectos de investigación y en los organismos multilaterales.

Uno de los casos más destacados es el de la Fundación Bill y Melinda Gates, que se ha convertido en el segundo donante de la OMS (9,7% del presupuesto), detrás de EE. UU. Los Gates están detrás de 7 proyectos de vacuna, destacando el de la Universidad de Oxford.



**Bill Gates, el segundo hombre más rico del planeta, según Forbes, lleva años alertando de los peligros de pandemias mundiales vinculadas a virus y la necesidad de invertir en vacunas, además de desarrollar una labor de erradicación de otras enfermedades en África.**

**De fondo hay varios riesgos: la privatización de la agenda de la salud pública a escala mundial, un área de negocios muy suculenta bajo el capitalismo; la patrimonialización de la vacuna y la especulación financiera. Sólo el anuncio de una vacuna por parte de Pfizer hizo subir sus acciones en bolsa.**

### **Las vacunas**

**En la actualidad hay 49 vacunas candidatas a evaluación clínica inscritas ante la Organización Mundial de la Salud (OMS) y 164 candidatas en evaluación preclínica.[1] Entre las primeras, sólo 13 se encuentran ya en la fase 3.**

**Además de estos proyectos, destaca, por su impacto en la región, el de la vacuna cubana conocida como Soberana (01, 02, 01A) desarrollado por el Instituto Finlay en el marco de un bloqueo económico y actualmente en fase de experimentación con varios ensayos, junto a dos nuevos candidatos vacunales, Abdala y Mambisa, registrados ante el Registro Público Cubano de Ensayos Clínicos. Es de remarcar que, tanto el Instituto Finlay como la empresa Sinopharm son de propiedad estatal.**

**Novavax ha anunciado ensayos clínicos en EE. UU. y México. En México, Brasil, Chile o Rusia también se experimenta la Ad5-nCoV china. Venezuela recibió hace semanas la vacuna Sputnik V para ensayos. La CoronaVac china se está experimentando en Brasil, Indonesia y Turquía. Y Barach Biotech ha ofrecido un acuerdo de transferencia tecnológica a Brasil, previo acuerdo para ensayos.**



Parece que el inicio de la vacunación es casi inminente en algunas zonas del planeta. En Europa, la Agenda Europea de Medicamentos (AEM) ya ha anunciado la aprobación a la comercialización de dos vacunas a mediados de diciembre, Pfizer/BioNTech y Moderna. Y ha firmado contratos con tres farmacéuticas, incluyendo Johnson & Johnson.

Pfizer/BioNTech ha solicitado a la Administración de Medicamentos y Alimentos de EE. UU. (FDA, por sus siglas en inglés), a Canadá, Australia y Reino Unido, el permiso para que se pueda usar la vacuna "en situaciones de emergencia".

Esta celeridad por parte de las farmacéuticas ha llevado a Trump a declarar que las farmacéuticas no evaluaron antes sus vacunas en EE. UU. para boicotear sus posibilidades de reelección. Un choque que también se dio meses atrás con la OMS.

**América Latina: alianzas multilaterales y acceso dependiente a la vacuna**  
A lo largo de estos meses se ha visto la dependencia de la mayoría de países latinoamericano-caribeños de la cooperación médica y sanitaria extranjera. En este sentido, se observa una diversificación que ha roto las afinidades ideológicas. Países centroamericanos próximos a EE. UU., como Honduras o El Salvador, han acudido a la cooperación con la Federación de Rusia o Cuba. Otros, como Brasil -o, en su momento, la Bolivia de Áñez- han abierto la puerta a la cooperación china. Cuba ha acudido a ayudar a Venezuela, ampliando su cooperación sanitaria. Venezuela ha recibido asesoría china para combatir la pandemia y también ha sido el primer país latinoamericano en participar en ensayos clínicos de la vacuna rusa. México ha recibido cooperación, pero también la ha ejercido hacia otros países, como Cuba.



## Panorama Global

Cuba, no obstante, constituye una excepción. Durante la pandemia ha enviado médicos a países de la región y de Europa. Además, es el único país del Caribe que tiene una vacuna registrada ante la OMS, con dos proyectos de investigación de la Soberana. Este hecho es sumamente importante porque, además, es la única vacuna de un país socialista, con larga tradición de cooperación sanitaria y farmacéutica.

La distribución, sin costo para los ciudadanos, de esta vacuna a través de acuerdos de cooperación con los gobiernos regionales, pudiera ser una manera de romper la hegemonía que van a ejercer agencias como la europea y la estadounidense para marcar qué vacunas son las indicadas, así como para evadir la dependencia tecnológica y financiera de los países del Norte.

### Conclusiones

Se prevé que la disputa por llegar antes a una vacuna que salve a la humanidad de esta pandemia puede ayudar a afianzar las tendencias globales que destacan el desplazamiento de la economía mundial a la zona de Asia Pacífico. De ahí la voluntad de los laboratorios europeos y estadounidenses por ser los primeros en iniciar la vacunación y establecer sus respectivas vacunas como las vacunas referentes, únicas con autorización por parte de las poderosas agencias de medicamentos.

El papel de los medios en Occidente ha tendido a reforzar estos esfuerzos centrando el debate en las posibilidades de vacunación de los fármacos occidentales, dando menor cobertura a los no occidentales, poniendo en duda la fiabilidad científica de otras vacunas, como la rusa, o hablando del robo de información por parte de Rusia y otros países.



## Panorama Global

Parece evidente que si China, país de origen del coronavirus, logra hacerse antes que ningún país con una vacuna, ejercerá un resarcimiento simbólico y se ubicará en una situación de dominio mundial, también por su capacidad de producción masiva y por el enfoque de una distribución humanista.

Las alianzas que ha establecido América Latina y el Caribe de cooperación médica y sanitaria durante la pandemia pueden jugar a su favor para acceder a una vacuna sin tantos costos para los respectivos gobiernos. Además, son ejemplo de la creciente multilateralidad de las relaciones internacionales y de la mayor presencia e influencia de China en el subcontinente latinoamericano-caribeño. Ante esta situación, se espera que tanto EE. UU. como Europa presionen fuertemente a favor de sus laboratorios. El "alivio" generado entre el establishment mundial ante la elección de Biden, ilustra las expectativas de que EE. UU. recupere su liderazgo para salvar al capitalismo en su fase neoliberal y al "globalismo" asociado a él, en definitiva, para salvar a Occidente.



### LA PANDEMIA DE LAS DESIGUALDADES

<https://ocipex.com/articulos/la-pandemia-de-las-desigualdades>

En mayo de 2020 alertamos que la crisis sanitaria global trae aparejada una profundización de la desigualdad en tres planos : “entre estados centrales y periféricos; entre sectores sociales; y entre estados y grandes corporaciones”. Es decir, que en todos los niveles los débiles son cada vez más débiles y los fuertes cada vez más fuertes. El orden injusto y caótico que rige a nivel global es cada vez más conflictivo y volátil, y nuestra región es una de las más afectadas.

La pandemia del Covid-19 aceleró las tendencias mundiales que se venían dando desde la crisis del 2008: aumento de la desigualdad, concentración de la riqueza y destrucción de empleos; mayor endeudamiento de los Estados y privados; mayor tensión geopolítica y geoeconómica; aumento del proteccionismo en las potencias; crecimiento económico mundial empujado por Asia -particularmente China- y estancamiento o caída de EEUU y Europa.

#### Desigualdades entre estados centrales y periféricos

Según datos del “Monitor del Covid-19 y el mundo del trabajo” de la Organización Mundial del Trabajo, los trabajadores de los países de ingresos bajos y medianos son los que más se han visto afectados “ya que han experimentado una disminución estimada en las horas de trabajo del 23,3% (240 millones de puestos de trabajo a tiempo completo) en el segundo trimestre del año”[2]. Los resultados demuestran que hay una correlación positiva entre los estímulos fiscales y la capacidad de sostener la actividad laboral. De los USD 9,6 billones anunciados en paquetes de estímulo fiscal, el 88% corresponde a países de ingreso alto. Es decir, que los países más ricos son los que tuvieron la capacidad de tomar medidas para preservar el empleo y la producción.



La OIT calculó la “brecha de estímulo fiscal” entre el dinero efectivamente invertido y el necesario para sostener los empleos. Los datos son muy claros: los países de ingreso alto han invertido más que suficiente para cubrir la cantidad de empleos perdidos, y los países de ingreso medio y bajo no han logrado aportar ni siquiera la mitad de lo que necesitaban. América fue el continente con la mayor brecha de estímulo fiscal. Según este estudio “la brecha de estímulo fiscal se sitúa actualmente en 982.000 millones de dólares en los países de ingresos bajos y medianos bajos, donde el espacio fiscal es más limitado (45.000 millones de dólares en los países de ingresos bajos y 937.000 millones de dólares en los países de ingresos bajos y medianos bajos). Esta brecha es equivalente a aproximadamente el 14% del PIB agregado de estos países en 2019. Es significativo que en los países de bajos ingresos la brecha de estímulo asciende a menos del 1% del valor total de las medidas de estímulo fiscal anunciada por países de altos ingresos”[1]. Es importante destacar, que la respuesta que tuvo Argentina fue más abarcativa que la de países de ingresos similares, aunque con montos correspondientes a los que puede manejar una economía sobreendeudada y en crisis desde el 2018.

El aumento de las desigualdades se vieron también en el sector de la producción. Según datos de la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUUDI), “La producción manufacturera mundial registró una desaceleración económica general en 2019, que se ha agravado aún más por la crisis económica debido al COVID-19.”[2]De acuerdo al informe de ONUUDI, en el segundo cuatrimestre de este año la actividad manufacturera mundial cayó un 12,5% a lo largo del año. Sin embargo, mientras los países industrializados tuvieron una caída anual del 16% de su actividad industrial, en los países en desarrollo fue del 22%, mostrando la capacidad de las naciones más ricas del mundo para sostener la actividad en un contexto de pandemia. China fue el único país que creció su actividad industrial en lo que va del año (2%) y los países industrializados de Asia tuvieron una menor caída que los europeos y norteamericanos, mostrando que este continente sigue siendo el motor de crecimiento a nivel mundial.



## Panorama Global

Como contraste, Latinoamérica tuvo el peor desempeño en la actividad industrial con un desplome de 24%.

La caída de la actividad económica llevó a un recrudecimiento de las políticas proteccionistas por parte de las principales potencias del mundo, planteando no sólo la protección de la industria y sectores estratégicos, sino también, la relocalización de empresas en sus países. En este plano, sin dudas, las economías más fuertes tienen mayor capacidad para proteger efectivamente el trabajo y la producción local que los países más pobres o menos desarrollados.

La falta de recursos para hacer frente a la pandemia en los países emergentes, llevó a que tomaran deuda por USD 124.000 millones en los primeros seis meses de 2020. Mientras que Chile pudo acceder a un crédito con el FMI por USD 24 mil millones, Argentina no pudo acceder al mercado de crédito para afrontar la crisis debido a que esta situación se monta sobre una crisis preexistente con un endeudamiento insostenible. La necesidad de reestructurar los pasivos nacionales con acreedores privados y el FMI socavaron las herramientas de financiamiento a la hora de hacer políticas anticíclicas frente la crisis mundial. Es importante aclarar que al débil crecimiento económico mundial, el estancamiento del comercio, el bajo precio relativo de los commodities y el sobreendeudamiento se le sumó una crisis de oferta y de demanda producto de la pandemia, que provocó una rápida crisis generalizada en todos los países del mundo, especialmente aquellos de ingreso medio y bajo.



## Panorama Global

Por último, al inicio de la pandemia, la volatilidad y pánico que creó la crisis, llevó a que se produjera un fuerte flujo de capitales, el más importante de la historia, de los países emergentes a los países centrales. Esto sumó inestabilidad en las monedas y economías de los países emergentes. La volatilidad financiera, enmarcada en un contexto global de desregulación financiera, llevó a que muchos países se encuentren al borde del default. Según el FMI “Aproximadamente un tercio de todas las economías de mercados emergentes entraron en la crisis con altos niveles de deuda y se estima que no tienen espacio para emprender una política fiscal discrecional adicional, o que tienen ese espacio en riesgo significativamente”[3].

Aquellos países con un entramado científico-tecnológico y sanitario más débil dependen de la ayuda económica y de insumos para enfrentar la pandemia. Por ejemplo, el Plan de respuesta humanitaria global COVID-19 de las Naciones Unidas brindó un financiamiento total de USD 5.120 millones [4], es una iniciativa noble, pero que está muy por debajo de las necesidades reales de los estados más pobres del mundo.

### Desigualdades sociales

Quizás uno de los impactos más fuertes de la pandemia sea la precarización de la situación de vida de millones de personas a nivel mundial que prácticamente no pueden subsistir. Según un estudio del Banco Mundial, más de 350 millones de personas podrían caer en la pobreza y 100 millones en la pobreza extrema a causa de la crisis mundial [5]. En Latinoamérica la situación es muy grave. Para la CEPAL, 30 millones de personas pueden caer en la pobreza extrema y 46 en la pobreza.



Simultáneamente, de acuerdo a las proyecciones de la OIT en el segundo trimestre de este año se habrían perdido horas de trabajo equivalente a 495 millones de empleos a tiempo completo. A esto vale añadir que las pérdidas de empleo y las suspensiones aumentaron respecto al primer trimestre y nuestro continente es el más afectado[6]. En total, la pérdida global de ingresos laborales durante los primeros tres trimestres de 2020 asciende a USD 3,5 billones. En este sentido, los ingresos de sectores trabajadores han caído en promedio a nivel mundial un 10%, mientras que en nuestro continente el derrumbe llega al 15%.

Dentro del sector de trabajadores, las personas jóvenes, mayores y mujeres fueron los más afectados por la pérdida de empleo. Es importante destacar la profundización de las desigualdades por razones de género en el marco de la pandemia. Siguiendo a (Batthyány, Sánchez 2020) el impacto de la crisis sanitaria afecta particularmente a las mujeres. "La OIT estima que, de los 130 millones de trabajadores informales, el 53% son mujeres, por lo que frente a la situación actual enfrentan mayores riesgos (OIT, 2020). El aumento del desempleo también repercutirá de manera negativa en sus condiciones de vida, porque las mujeres de la región se emplean en un 49% en comercio y servicios, dos de los sectores más afectados por la pandemia (OIT, 2020). Cabe agregar que por cada 100 hombres que viven en condiciones de pobreza en la región, hay 132 mujeres. Y el escenario provocado por la pandemia anticipa que este indicador puede empeorar todavía más. Al mismo tiempo la presión de la demanda de pacientes con coronavirus afecta principalmente a médicas, enfermeras y trabajadoras de la salud en general, ya que ellas representan el 72,8% del personal del sector de la salud. Además las trabajadoras formales, que tienen salarios menores a los de los hombres en un 17% en promedio, también han visto incrementadas sus tareas domésticas (CEPAL, 2020)"[7].



## Panorama Global

Mientras que cerca de mil millones de personas corren riesgo de perder su trabajo o caer en la pobreza, o ambas cosas simultáneamente, hay un pequeño grupo de billonarios que se están viendo beneficiados de la pandemia y la crisis. De acuerdo a los datos de Bloomberg los 5 hombres (sí, son todos hombres y 4 de ellos son blancos y estadounidenses) más ricos del mundo han aumentado su patrimonio personal en lo que va del año en USD 201.000 millones. Jeff Bezos, el hombre más rico del mundo, aumentó su riqueza particular en USD 72.000 millones. Cuatro de estos cinco empresarios están ligados a las industrias tecnológicas y el comercio electrónico, grandes beneficiarios de la pandemia. Para hacernos una idea de cuán colosal es la concentración de la riqueza en el contexto de la pandemia, las 50 personas más ricas del mundo aumentaron sus ingresos este año en USD 413.000 millones, prácticamente el PBI de Argentina en 2019 (USD 449.663 millones[8]).

En un contexto donde hay gente que se muere de hambre, se queda sin trabajo mientras unos pocos se enriquecen sideralmente pareciera ser un chiste desagradable seguir discutiendo si es necesario distribuir mejor la riqueza o gravar las riquezas. El planteo del presidente argentino, Alberto Fernández ante la Asamblea General de las Naciones Unidas de la necesidad de encontrar una "vacuna contra la injusticia social"[9] debería ser hoy en día el leitmotiv para la cooperación entre las naciones. Si la respuesta de la mayoría de los líderes del mundo es -como en la crisis del 2008- dar respuestas débiles, o encontrar el enemigo en los inmigrantes, la falta de voluntad de los más vulnerables de esforzarse para salir adelante, los conflictos políticos, sociales y raciales van a aumentarse. La historia es maestra de la política y las crisis sociales son un caldo de cultivo para los conflictos internos y entre naciones, si no se encuentran soluciones que contemplen los intereses y necesidades del conjunto de la comunidad.



## Panorama Global

### Desigualdad entre Estados y grandes corporaciones

Desde la década de los '70 el sector corporativo y financiero posee cada vez más capacidad de condicionar a los estados de acuerdo a sus intereses. Como hemos descrito la pandemia le está requiriendo a los estados ya debilitados y sobreendeudados un esfuerzo descomunal que no es correspondido con el aporte de las grandes corporaciones. En el contexto de la crisis muchas empresas multinacionales deciden reducir su estructura y retirarse de mercados emergentes y sostener sus negocios más rentables, o desarmar sus inversiones financieras y radicarse en los países centrales que brindan mayor estabilidad financiera. Esta situación pone en evidencia que el mercado y el gran capital concentrado está globalizado pero no es capaz dar respuestas globales y que participa de las ganancias pero no de las pérdidas.

Los Estados están asumiendo prácticamente todos los costos de la crisis, pero las personas más ricas y las corporaciones más grandes no están participando del esfuerzo de la recuperación en la misma medida. La salida de la posguerra mundial tuvo como gran estrategia de reconstrucción de Europa y reactivación de su economía al Plan Marshall, pero también trajo aparejado un sistema fiscal que cobraba grandes impuestos a las riquezas para financiar estas obras y un férreo control de capitales, para que los capitales se reinviertan en el país donde fueron generados. Hoy pareciera que el capital exige un Plan Marshall para reactivar la economía mundial pero no quiere poner la parte que les toca, ni realizar ningún sacrificio. Esta situación pone en evidencia la necesidad de rediscutir las reglas de juego que rigen la economía y las finanzas internacionales.



## Panorama Global

### Desigualdad entre Estados y grandes corporaciones

Desde la década de los '70 el sector corporativo y financiero posee cada vez más capacidad de condicionar a los estados de acuerdo a sus intereses. Como hemos descrito la pandemia le está requiriendo a los estados ya debilitados y sobreendeudados un esfuerzo descomunal que no es correspondido con el aporte de las grandes corporaciones. En el contexto de la crisis muchas empresas multinacionales deciden reducir su estructura y retirarse de mercados emergentes y sostener sus negocios más rentables, o desarmar sus inversiones financieras y radicarse en los países centrales que brindan mayor estabilidad financiera. Esta situación pone en evidencia que el mercado y el gran capital concentrado está globalizado pero no es capaz dar respuestas globales y que participa de las ganancias pero no de las pérdidas.

Los Estados están asumiendo prácticamente todos los costos de la crisis, pero las personas más ricas y las corporaciones más grandes no están participando del esfuerzo de la recuperación en la misma medida. La salida de la posguerra mundial tuvo como gran estrategia de reconstrucción de Europa y reactivación de su economía al Plan Marshall, pero también trajo aparejado un sistema fiscal que cobraba grandes impuestos a las riquezas para financiar estas obras y un férreo control de capitales, para que los capitales se reinviertan en el país donde fueron generados. Hoy pareciera que el capital exige un Plan Marshall para reactivar la economía mundial pero no quiere poner la parte que les toca, ni realizar ningún sacrificio. Esta situación pone en evidencia la necesidad de rediscutir las reglas de juego que rigen la economía y las finanzas internacionales.



## América Latina y el Caribe

### ARGENTINA

**Aprueban ley de aporte extraordinario de las grandes fortunas ante la pandemia**

<https://www.nodal.am/2020/12/argentina-aprueban-ley-de-aporte-extraordinario-de-las-grandes-fortunas-ante-la-pandemia/>

**Aborto legal: Diputados dio media sanción y solo falta el Senado. Con la presencia de históricas de la Campaña Nacional y funcionaries en los balcones, la Cámara de Diputados dio media sanción a la legalización del aborto. Una verdadera explosión sacudió a la marea verde que acompañó la sesión desde la Plaza del Congreso. Gritos y abrazos como antesala del debate que espera en el Senado para transformar el proyecto en ley.**

<https://www.pagina12.com.ar/311328-aborto-legal-diputados-dio-media-sancion-y-solo-falta-el-sen>



## América Latina y el Caribe

### BOLIVIA

Inicia en Bolivia pago del bono contra el hambre. El bono se pagará en horario ampliado en las agencias que tiene el Banco Unión en todo el país.

<https://www.telesurtv.net/news/bolivia-inicia-pago-bono-contra-hambre-20201202-0015.html>

Bolivia cierra el año con una tasa de desempleo superior al 11%. La ministra de Trabajo expresó que el país atraviesa por una de las tasas de desempleo más altas de los últimos 14 años.

<https://www.telesurtv.net/news/bolivia-cierra-ano-tasa-desempleo-superior-20201125-0037.html>

Las FFAA aceptan dar información sobre las masacres de Sacaba y Senkata. Tras un encuentro con el presidente boliviano, Luis Arce, el Alto Mando de las Fuerzas Armadas aceptó dar información sobre dos masacres contra civiles opuestos al golpe de Estado de 2019.

<https://www.nodal.am/2020/12/bolivia-las-ffaa-aceptan-dar-informacion-sobre-las-masacres-de-sacaba-y-senkata/>



## América Latina y el Caribe

### PARAGUAY

Mazzoleni perdió autoridad y liderazgo en Salud para enfrentar segunda ola de Covid. La senadora del Frente Guazú, Esperanza Martínez, admitió que existe un ambiente de incertidumbre sobre la posibilidad de una segunda ola de Covid-19 para los próximos meses.

<https://www.elnacional.com.py/politica/2020/12/09/mazzoleni-perdio-autoridad-y-liderazgo-en-salud-para-enfrentar-segunda-ola-de-covid/>

Nuevas restricciones ante el aumento de los casos de coronavirus en Paraguay. Entre las nuevas normas se prohibió la venta de bebidas alcohólicas entre las 22 y las 5, excepto en restaurantes, y la limitación a no más de cuatro horas de las reuniones sociales y corporativas.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537551-restricciones-paraguay-coronavirus.html>



## América Latina y el Caribe

### BRASIL

**Destrucción del Amazonas: las principales amenazas para la mayor selva tropical del mundo en los 9 países que la comparten. Durante agosto del 2019, el aumento de los incendios en Brasil y Bolivia volvió a poner el Amazonas en el punto de mira.**

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-51377234>

**Brasil memora a Marielle Franco tras mil días de su asesinato. El Instituto Marielle Franco de Brasil, junto a la organización internacional defensora de Derechos Humanos Amnistía Internacional y demás movimientos sociales, memoraron este martes a la activista y exconcejala brasileña Marielle Franco, tras cumplirse 1.000 días de su asesinato el 14 de marzo de 2018 en la ciudad de Río de Janeiro.**

<https://www.nodal.am/2020/12/brasil-organizaciones-sociales-politicas-y-activistas-homenajearon-a-marielle-franco-a-mil-dias-de-su-asesinato/>



## América Latina y el Caribe

### URUGUAY

**El gobierno anuncia nuevas medidas para frenar el rebrote**

El presidente Luis Lacalle Pou y sus ministros se tomaron las últimas 48 horas para evaluar la situación actual y el avance de la pandemia de coronavirus, en conjunto con el Grupo Asesor Científico Honorario (GACH).

<https://www.nodal.am/2020/12/uruguay-el-gobierno-anuncia-nuevas-medidas-para-frenar-el-rebote/>

**Luis Lacalle Pou y Alberto Fernández dialogaron sobre Mercosur y Celac**

Después de varios meses de gestiones diplomáticas, los presidentes Luis Lacalle Pou y Alberto Fernández se reunieron este jueves en la residencia presidencial de Anchorena, en Colonia.

<https://www.nodal.am/2020/11/uruguay-luis-lacalle-pou-y-alberto-fernandez-dialogaron-sobre-mercosur-y-celac/>

**La Intersocial de Uruguay no llega a un consenso sobre la LUC.** La vicepresidenta del PIT-CNT, adelantó que es "difícil" que su organización cambie de posición sin convocar al máximo órgano de la central sindical.

<https://www.telesurtv.net/news/la-intersocial-uruguay-pide-referendum-articulos-20201203-0036.html>



## América Latina y el Caribe

### CHILE

**Comisión mixta aprueba 18 escaños reservados para pueblos indígenas**  
Este martes 8 de diciembre, la Comisión Mixta aprobó por seis votos contra cuatro la indicación que presentó la oposición que establece 18 escaños reservados (nueve de ellos supernumerarios) para la representación de pueblos originarios en la Convención Constituyente.

<https://www.nodal.am/2020/12/chile-comision-mixta-aprueba-18-escaños-reservados-para-pueblos-indigenas/>

**Trabajadores de la Salud cumplen 11 días de paro y dicen que hay una negativa del gobierno para negociar.** Las movilizaciones de la Salud continúan: esta vez apuntan al ministro Briones por su tardía reacción y su negativa de negociar.

<https://www.nodal.am/2020/12/chile-trabajadores-de-la-salud-cumplen-11-dias-de-paro-y-dicen-que-hay-una-negativa-del-gobierno-para-negociar/>

**Chile anuncia que iniciaría plan de vacunación en primer trimestre de 2021**  
El presidente Sebastián Piñera precisó que las vacunas en Chile serán “voluntarias, gratuitas y considerarán la aprobación de reguladores de alto nivel y, por supuesto, la del Instituto de Salud Pública (ISP)”.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537099-chile-nuevos-casos-coronavirus.html>



## América Latina y el Caribe

### ECUADOR

Parlamento y sindicatos exigen reformar ley laboral en Ecuador. La exigencia tendrá lugar durante una reunión prevista del presidente Moreno con legisladores y sindicalistas.

<https://www.telesurtv.net/news/ecuador-exigencias-gremio-salud-20201203-0007.html>

Alcaldes ecuatorianos protestan contra recorte presupuestario . Las autoridades municipales denuncian que los recursos del país están yendo a acreedores y tenedores de deuda.

<https://www.telesurtv.net/news/alcaldes-ecuatorianos-protestan-contra-recorte-presupuestario-20201201-0033.html>

Ya son 15 los binomios habilitados para participar de las elecciones presidenciales de febrero.15 binomios en firme para las elecciones de 2021; candidatura de Paúl Carrasco habilitada.

<https://www.nodal.am/2020/11/ya-son-15-los-binomios-habilitados-para-participar-de-las-elecciones-presidenciales-de-febrero/>



## América Latina y el Caribe

### VENEZUELA

**Venezuela: análisis de las elecciones legislativas – Por CELAG-** Las elecciones legislativas celebradas este domingo en Venezuela se saldaron con el triunfo del chavista Gran Polo Patriótico (PSUV y sus aliados) por el 69 % de los votos y una participación del 31 %. A falta de determinar la adjudicación exacta del número de curules, los resultados otorgan a la bancada chavista una cómoda mayoría en la Asamblea.

<https://www.nodal.am/2020/12/venezuela-analisis-de-las-elecciones-legislativas-por-celag/>

**Presidente Maduro: "Venezuela pudo hacer unas elecciones en paz".** El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, ofreció este martes una conferencia de prensa donde abordó el reciente proceso electoral.

<https://www.telesurtv.net/news/Presidente-de-Venezuela-ofrece-rueda-de-prensa-internacional-20201208-0092.html>

**Observadores internacionales piden a EEUU y a la UE reconocer legitimidad del nuevo parlamento. Veedores internacionales exigen a EEUU y UE reconocer legitimidad del nuevo parlamento venezolano**

<https://www.nodal.am/2020/12/elecciones-en-venezuela-observadores-internacionales-piden-a-eeuu-y-a-la-ue-reconocer-legitimidad-del-nuevo-parlamento/>



## América Latina y el Caribe

### PERU

Trabajadores agrarios levantan paro y bloqueos tras derogación de la Ley de Promoción Industria. El pleno del Congreso de la República aprobó derogar la Ley de Promoción Agraria, tras las protestas de agricultores en Ica y el norte del Perú -que han dejado al menos un muerto- y en medio de un paro que ya lleva cinco días.

<https://www.nodal.am/2020/12/peru-trabajadores-agrarios-levantan-paro-y-bloqueos-tras-derogacion-de-la-ley-de-promocion-industrial/>

Sagasti juramenta a su tercer ministro del Interior luego de enfrentar dos renuncias en menos de una semana. Por manifestarse en contra del pase al retiro de 20 generales de la Policía Nacional, y sostener afirmaciones falsas para justificar la represión policial que causó la muerte de los estudiantes Inti Sotelo y Bryan Pintado, el Gobierno solicitó la renuncia del ministro del Interior, Cluber Aliaga Lodtmann. Es el séptimo titular del sector que dimite en medio de una crisis política en lo que va del año.

<https://www.nodal.am/2020/12/peru-sagasti-juramenta-a-su-tercer-ministro-del-interior-luego-de-enfrentar-dos-renuncias-en-menos-de-una-semana/>

La Libertad: Un manifestante falleció durante protestas en Virú. Walter Campos, miembro del Sindicato de Trabajadores Agroindustriales de Camposol, informó que un trabajador falleció durante la protesta que realizaban en el sector Valle de Dios en el distrito de Chao, en la provincia de Virú.

<https://www.nodal.am/2020/12/peru-quinta-jornada-de-protestas-contra-ley-agraria-y-muere-un-manifestante/>



## América Latina y el Caribe

### COLOMBIA

Extienden el cierre de fronteras en Colombia para contener la pandemia. En busca de contener la propagación del COVID-19, en Colombia, el gobierno decidió extender el cierre de fronteras terrestres y fluviales hasta el 16 de enero de 2021. Jair Díaz en Bogotá habló con expertos para analizar las consecuencias que traería esta decisión para los países vecinos.

<https://www.voanoticias.com/episode/extienden-el-cierre-de-fronteras-en-colombia-para-contener-la-pandemia-265001>

Asesinaron a un líder de la comunidad LGBTI EN El Bagre, Antioquia. Mediante su cuenta de Twitter, la oficina de Derechos Humanos de la ONU Colombia denunció que en la noche del martes 8 de diciembre fue asesinado Elkin David Martelo Chacón de 24 años de edad, líder de la comunidad LBGTIQ+ en el municipio de El Bagre, Bajo Cauca antioqueño.

<https://www.nodal.am/2020/12/colombia-asesinan-a-dos-lideres-sociales-y-van-289-durante-el-ano/>



## América Latina y el Caribe

### COSTA RICA

Costa Rica formaliza contrato con Pfizer y BioNTech para vacuna contra el COVID-19. Autoridades del Gobierno de Costa Rica y representantes de las empresas Pfizer y BioNTech firmaron un contrato de fabricación y suministro de la vacuna contra el COVID-19.

<https://www.nodal.am/2020/12/costa-rica-firma-acuerdo-con-pfizer-y-biontech-para-adquirir-vacunas-contra-el-covid19/>

Costa Rica insiste en un acuerdo con el FMI pese a las protestas y el anuncio provoca la renuncia de una ministra. Las negociaciones con el FMI desembocaron en protestas en septiembre y octubre pasados, que obligaron al mandatario, Carlos Alvarado, a retirar la propuesta y abrir un diálogo con diversos sectores del país.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/376216-costa-rica-acuerdo-fmi-denuncia-ministra>

Banco de Desarrollo de América Latina aprobó crédito de 500 millones de dólares a Costa Rica. El Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) aprobó este martes un crédito de 500 millones de dólares a Costa Rica para mitigar el impacto de la crisis sanitaria por la pandemia de la covid-19 y promover la reactivación económica.

<https://www.nodal.am/2020/12/banco-de-desarrollo-de-america-latina-a-prueba-credito-de-500-millones-de-dolares-a-costa-rica/>



## América Latina y el Caribe

### HONDURAS

A un mes del paso de Eta y Iota, miles de hondureños y guatemaltecos permanecen sin hogar y a la espera de ayuda humanitaria. Nuevas cifras de la ONU revelan que, de 5,5 millones de personas afectadas por las sucesivas tormentas tropicales Eta y Iota en Honduras y Guatemala el mes pasado, 400.000 permanecen en albergues temporales mal equipados y 140.000 hogares fueron destruidos por las tormentas.

<https://www.nodal.am/2020/12/a-un-mes-del-paso-de-eta-y-iota-miles-de-hondurenos-y-guatemaltecos-permanecen-sin-hogar-y-a-la-espera-de-ayuda-humanitaria/>

Desde Honduras sale nueva caravana migrante con destino a EEUU. Un grupo de personas se concentró este miércoles en la ciudad de San Pedro Sula para conformar una nueva caravana que tiene el objetivo salir con rumbo a Estados Unidos.

<https://www.nodal.am/2020/12/crisis-humanitaria-en-centroamerica-nueva-caravana-de-migrantes-sale-desde-honduras-rumbo-a-eeuu/>



## América Latina y el Caribe

### HAITI

Organizaciones de DDHH anuncian movilización el 10 de diciembre contra la inseguridad.

<https://www.nodal.am/2020/12/haiti-organizaciones-de-ddhh-anuncian-movilizacion-para-manana-contra-la-inseguridad/>

Gobierno de Haití se compromete hacer elecciones libres, democráticas y transparentes. El Ministro de Relaciones Exteriores y Cultos de Haití, Claude Joseph, afirmó que su país está comprometido con realizar elecciones libres, democráticas y transparentes en el año 2021.

<https://www.nodal.am/2020/12/gobierno-de-haiti-se-compromete-hacer-elecciones-libres-democraticas-y-transparentes/>

Aumentan protestas y represión en Haití ante crisis política. Diferentes fuerzas opositoras en Haití continúan protestando para exigir la renuncia del presidente Jovenel Moïse. La crisis política y social aumenta en Haití debido a las constantes olas de protestas de las fuerzas de oposición al Gobierno del presidente, Jovenel Moïse, a quien acusan por presuntos actos de corrupción durante su mandato en el país caribeño.

<https://www.telesurtv.net/news/aumenta-protestas-represion-haiti-crisis-politica--20201201-0026.html>



## América Latina y el Caribe

### PANAMA

Panamá | Autoridades de Seguridad se reúnen con el jefe del Comando Sur de EEUU. El jefe del Comando Sur de Estados Unidos, el almirante Craig Faller, se reunió con las autoridades de seguridad de Panamá y visitó el Centro Regional de Operaciones Aeronavales (Croan), el cual forma parte del Servicio Nacional Aeronaval.

<https://www.nodal.am/2020/12/panama-autoridades-de-seguridad-se-reunen-con-el-jefe-del-comando-sur-de-eeuu/>

### NICARAGUA

Nicaragua avanza en su recuperación tras paso del huracán Iota. Las autoridades de Nicaragua mantienen activos 253 Puestos de mando con el objetivo de prestar atención al cambio meteorológico y a las personas víctimas del huracán Iota.

<https://www.telesurtv.net/news/avanza-recuperacion-nicaragua-paso-huracan-iota-20201119-0022.html>



## América Latina y el Caribe

### GUATEMALA

Estudiantes y organizaciones convocan a manifestación. Diversas organizaciones entre ellas la Asociación de Estudiantes Universitarios (AEU), Oliverio Castañeda de León y Landivarianos convocaron a una manifestación pacífica este jueves 10 de diciembre, la cual se iniciará a las 8:00 desde el Ministerio de Público (MP) hacia Casa Presidencial.

<https://www.nodal.am/2020/12/guatemala-estudiantes-y-organizaciones-marchan-por-una-asamblea-plurinacional-constituyente/>



## América del Norte y México

### EEUU

Joe Biden y la herencia económica de Donald Trump. El equipo económico del presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, anunció esta semana, envía señales positivas de que los demócratas aumentarán los gastos para combatir el desempleo y reconstruir la economía estadounidense dañada por el coronavirus.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537554-joe-biden--donald-trump-estados-unidos.html>

Biden pidió ayuda urgente al Congreso y dijo que la situación del empleo es "terrible". El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, pidió al Congreso que sancione un paquete de ayuda adicional para las personas que sufren el impacto económico de la pandemia de coronavirus y calificó como "sombrio" y "terrible" el último informe oficial sobre la situación del empleo en el país.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537513-trabajo-eeuu-biden.html>

Estados Unidos llegó a los 15 millones de casos y Biden y Trump pujan por la vacunación. En conferencias realizadas casi en simultáneo, el presidente electo prometió 100 millones de vacunas contra el coronavirus en los primeros 100 días de su Gobierno. Trump, por su parte, anunció un decreto "para garantizar que los ciudadanos estadounidenses tengan la prioridad para recibir vacunas estadounidenses".

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537864-estados-unidos-joe-biden-donald-trump-coronavirus-vacunacion.html>



## América del Norte y México

Biden nombró al primer afroamericano al frente del Pentágono y el Senado debe aprobarlo. Lloyd Austin es un general retirado de 67 años, quien, según Biden, "está excepcionalmente calificado para asumir los desafíos y las crisis que enfrentamos actualmente".

El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, nombró como secretario de Defensa al general retirado del Ejército Lloyd Austin, quien se convertirá en el primer afroestadounidense en dirigir el Pentágono en caso de ser confirmado por el Senado, lo cual está en entredicho.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537795-presidente-electo-estados-unidos-joe-biden-lloyd-austin-pentagono.html>

### MEXICO

México registra más de seis mil personas desaparecidas este año. Este miércoles, durante la conferencia de prensa desde Palacio Nacional, el subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro Encinas, describió el panorama de las acciones de investigación y búsqueda de personas desaparecidas en México.

<https://www.nodal.am/2020/11/mexico-registra-mas-de-seis-mil-personas-desaparecidas-este-ano/>

México acumula 1 millón 182.249 contagios por Covid-19. El país suramericano contabiliza 873.555 pacientes que han superado el virus de la Covid-19.

<https://www.telesurtv.net/news/mexico-reporta-nuevos-contagios-covid-20201207-0039.html#>



## Europa

### FRANCIA

**Covid-19: Francia pasa al toque de queda nocturno a partir del 15 de diciembre**

Francia retrasará la reapertura de los espacios culturales e introducirá un toque de queda nocturno mientras lucha por frenar la propagación del Covid-19.

<https://www.bbc.com/news/world-europe-55266332>

**Penas de cárcel para toda persona que amenace, acose o agreda a un miembro del servicio público en Francia. Emmanuel Macron presentó una ley contra el radicalismo islámico.**

<https://www.pagina12.com.ar/311081-emmanuel-macron-presento-una-ley-contra-el-radicalismo-islam>

**Nuevas manifestaciones en Francia contra la ley de seguridad del Gobierno. Las manifestaciones se unen en esta ocasión con otras convocadas por los sindicatos contra la precariedad creciente en el empleo.**

<https://www.elmundo.es/internacional/2020/12/05/5fcba670fdddf806a8b4605.html>



## Europa

### ITALIA

Italia insta a UE implementar Plan de Recuperación Regional. La declaración se realiza justo un día antes de que se efectúe la reunión de líderes de la Unión Europea en Bruselas. El presidente del Consejo de Ministros de Italia, Giuseppe Conte, instó este miércoles a la Unión Europea (UE) en el marco de la sesión del Consejo Europeo a implementar el Plan de Recuperación Regional y el Presupuesto plurianual.

<https://www.telesurtv.net/news/italia-insta-ue-implementar-plan-recuperacion-regional-20201209-0043.html>

Italia flexibilizará las medidas en Lombardía, su motor económico. La región aporta el 22% del Producto Bruto Interno del país y se convirtió en el epicentro de la pandemia desde los primeros casos registrados en el país a inicios de año y había sido caracterizada como "zona roja".

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/538022-italia-coronavirus-lombardia.html>

Italia registró el número de contagios diarios más bajo en un mes y medio. El Ministerio de Salud dio a conocer 12.756 casos, el número más bajo desde el 20 de octubre. Los números confirman la efectividad de la batería de medidas dispuestas por el Gobierno para hacer frente al repunte de casos.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537894-italia-coronavirus.html>



## Europa

### ESPAÑA

España extenderá el toque de queda por Navidad y permitirá reuniones de hasta diez personas. España permitirá que sus ciudadanos se reúnan en grupos de hasta 10 personas y extenderá el toque de queda nocturno en los días de celebraciones de la Navidad, según acordó el Ministerio de Sanidad con las autoridades del área de todas las regiones del país.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537260-espana-extendera-el-toque-de-queda-por-navidad-y-permitira-reuniones-de-hasta-diez-personas.html>

España sumó 17.681 casos y casi 400 decesos por coronavirus. Con los nuevos casos y decesos, el número total de contagios desde el inicio de la pandemia es de 1.702.328, mientras que el de muertos asciende a 46.646.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537760-espana-suma-17681-casos-y-casi-400-decesos-por-coronavirus.html>

La economía española cerrará 2020 con una caída de su Producto Interior Bruto (PIB) del 11,6 %, según el último informe semestral de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), que también predice que el país ibérico se recuperará mucho más lentamente de lo que su Gobierno estima.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/375382-espana-sufrir-2020-mayor-recesion-ocde>



## Europa

### INGLATERRA

Emiten advertencia de alergia por la vacuna de Pfizer / BioNTech después de que dos personas en Reino Unido sufrieran una reacción alérgica.

<https://cnnespanol.cnn.com/2020/12/09/dos-trabajadores-de-salud-del-reino-unido-sufren-reaccion-alergica-tras-vacunarse-contra-el-covid-19/>  
)

Inglaterra anuncia nuevo confinamiento para enfrentar el coronavirus. El primer ministro británico, Boris Johnson, acabó cambiando su enfoque y ante la evidencia de que el coronavirus está fuera de control anunció un segundo confinamiento en Inglaterra el sábado, día en que el Reino Unido superó el millón de casos.

<https://www.portafolio.co/internacional/inglaterra-anuncia-nuevo-confinamiento-para-enfrentar-el-coronavirus-546241>



## Europa

### ALEMANIA

**Advierten sobre riesgo de saturación del sistema de salud en Alemania. Las autoridades sanitarias de Alemania informaron el domingo de 14 mil 177 nuevas infecciones en un solo día. Hace una semana se reportaron 11 mil 176 nuevas infecciones en un día.**

**<https://udgtv.com/noticias/advierten-sobre-riesgo-saturacion-sistema-salud-alemania/>**

**Coronavirus. Alemania: 300.000 alumnos y 30.000 docentes, en cuarentena. BERLÍN.- Unos 300.000 escolares y 30.000 docentes están en cuarentena en Alemania debido al coronavirus, según datos de la asociación federal de profesores, reportó hoy el diario Bild. Los expertos del sector lo llaman "cuarentena salame" (salami lockdown), porque abarca "fetas" del mundo escolar, en un país que decidió mantener a los alumnos en el aula con clases presenciales al mayor tiempo posible.**

**<https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/coronavirus-alemania-300000-alumnos-30000-docentes-cuarentena-nid2506456>**

**Economía de Alemania podría caer 5,4% en 2020 debido al coronavirus. Según los principales institutos económicos del país, solo a finales de 2022 el PIB alemán volverá al nivel que tenía antes de la crisis.**

**<https://www.dw.com/es/econom%C3%ADa-de-alemania-podr%C3%ADa-caer-54-en-2020-debido-al-coronavirus/a-55274046>**



## África y Medio Oriente

África criticó la desigualdad en el acceso a vacunas contra el coronavirus. John Nkengasong, director del Centro de Control y Prevención de Enfermedades (CDC) de África, dijo que "será extremadamente terrible de ver" que los países ricos reciban vacunas contra la Covid-19 y los africanos no".

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/538059-africa-coronavirus-vacunas.html>

### ISRAEL

Israel empezará a fin de mes la campaña de vacunación contra el coronavirus. Las primeras vacunaciones serán el 27 de diciembre", declaró el premier israelí en una conferencia de prensa.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537977-israel-vacunacion-coronavirus.html>



## Asia y Oceanía

### RUSIA

Rusia ya vacunó a 10.000 militares mientras los fallecidos marcan un récord. Con las nuevas cifras el balance de la pandemia en suelo ruso asciende a 2.597.711 personas contagiadas, lo que supone un aumento del 1,1% respecto a la jornada anterior, y 45.893 fallecidos.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/538179-rusia-coronavirus-vacunas.html>

### CHINA

China realizó un testeo masivo tras aparición de un brote en una ciudad del sur. Una pareja de ancianos fue diagnosticada como casos confirmados a principios de esta semana y las autoridades lanzaron un operativo para rastrear sus contactos y analizar muestras de alimentos.

<https://www.telam.com.ar/notas/202012/537907-china-coronavirus-vacunas.html>

Cómo hizo China para eliminar la indigencia. Para 2049, cuando la República Popular cumpla su propio primer siglo de vida, el proyecto es que no haya ningún pobre y que China sea "próspera, fuerte, democrática, civilizada y armoniosa", dijo el presidente Xi Jinping cuando anunció su proyecto de "Sueño Chino" hace siete años. La pandemia asociada al coronavirus SARS-CoV-2 sigue haciendo estragos en el mundo. En el continente americano, la Covid-19 supera ya los 24 millones de casos y 690.000 muertes. De este global, 10,5 millones de casos y 313.000 muertes corresponden a Suramérica; casi 544.000 infecciones y unas 13.000 muertes a Centroamérica; 267.300 casos y 4.800 muertes al Caribe; y 1 millón de infectados y casi 100.000 muertes a México.

<https://www.pagina12.com.ar/308271-como-hizo-china-para-eliminar-la-indigencia>

— DIC 2020

# Boletín Internacional de SADOP

Secretaría de Relaciones Internacionales

